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传统慈善组织难发力，合作募捐尚待完善

熟熟人人圈圈募募捐捐成成个个人人救救助助主主渠渠道道
本报记者 陈玮 万兵

官方慈善多是项目制

“我们做的多数还是常规
性的大项目。”济南慈善总会募
捐项目部负责人刘先生介绍，
他们一年有十几个慈善救助项
目。这些项目都是针对特定的
对象，如“雪中送炭”就是主要
针对低保家庭发放取暖补贴。
其善款来源主要是通过“慈心
一日捐”动员全市党政机关、企
事业单位发起，此外还通过联
合企业等设立基金，增值部分
用于救助项目。

山东省慈善总会相关人士
也表示，每年省慈善总会都会
通过项目，来进行救助，如今年
的项目是指向“留守儿童”和

“农村敬老院”，“目前还不接受
私人的募捐申请”。

这在官方慈善组织中很常
见。2007 年 5 月成立的山东省
人口关爱基金会，其善款主要
用于救助独生子女死亡或伤病
残的计划生育特殊困难家庭。

刘先生介绍，在众多项目
中也包括日常性救助。如果有
人遇到大病重病、突发性事件
等，可通过正规渠道提交申请，
获得救助。但这部分救助只占
到全年总数的 5% 左右。按《基
金会管理条例》规定，慈善总会
当年救助支出应不少于上年募
捐善款总额的 70%。刘先生表
示，目前他们实际支出能达到
86% 以上，但由于总额固定，
只能部分解决求助者的需求。

罗尔事件中，网友的愤怒
在于罗尔隐瞒了很多事实。对
于慈善总会等官方组织来说，
前期会由相关机构如社区、街
道办等进行审核，但也因此降
低了效率。“三到五天的审核程
序对有的求助者来说就显得很
漫长。”刘先生表示。

民间公益倾向熟人圈

罗尔事件发生后，不少网
友表示自己的善良被消费，对
公益救助不信任也随之上升。

栖霞市“爱的传递助学协
会”负责人泮爱香表示，建立起
社会对于慈善组织的信任本来
就非常困难，罗尔事件在一定
程度上会损害了更多慈善组织
的公信力。泮爱香的助学协会
成立于2011年6月，主要通过
QQ群把身边的资源都联系起
来找寻捐助人，对困难孩子进
行一对一长期救助。

泮爱香说刚开始便碰到
“郭美美事件”，导致民间救助

并不顺畅，有人当面问募捐的
钱去哪里了，也有捐助人不断
质疑捐助是否到位，有的孩子
甚至三年都找不到一个捐助
人。为此，他们做了大量的工
作。接到救助款后，以电话连
线、拍照等方式，及时反馈捐助
人信息。

如今，泮爱香的助学协会
已救助了200多名贫困孩子，有
的信息一发出去，第二天就能
找到捐助人。但泮爱香没有将
捐助信息大范围扩散，只是通
过QQ群、微信群等亲友介绍，
找寻捐助人。“这种方式更让人
放心，捐助人也更容易接受。”

北京轻松筹网络科技有限
公司市场总监于亮对此也感受

颇深。在“轻松筹”平台上，所有
的个人求助都在熟人圈中进
行，这让求助者更容易获得捐
赠者的信任，“大家更愿意帮助
有所了解的人而非陌生人。”

“在我们的平台上，每年发
起的求助项目在20万个以上，
上半年公益筹款额达到4 . 5个
亿，完成一个项目的善款筹集
大约需要15天。”于亮介绍，这
个数字中也不难看出，熟人圈
更能“吸金”。

中国人民大学公共管理学
院教授毛寿龙表示，虽然互联
网募捐兴起，但是更多人选择

“熟人”募捐，也就是在朋友圈
等更相对可靠的私人社交领域
进行募捐。

合作募捐细则在完善

熟人圈捐赠的流行，在毛
寿龙看来，实际上是公众对于
自媒体捐助的不信任。

“我们有一个近150人的团
队负责审核求助者发布的信
息。”于亮表示，审核并不容易，
核实身份信息要找公安部门，
核实病情、医保等得找卫生部
门、医院等。“最终钱到底怎么
支配的，只能靠受捐对象的主
动公示。”于亮说，平台一方并
没有权限硬性要求受捐赠者公
示自己对善款的支配。

具体到罗尔事件，《慈善
法》规定，不具有公开募捐资格
的组织或者个人基于慈善目
的，可以与具有公开募捐资格
的慈善组织合作，由该慈善组
织开展公开募捐并管理募得款
物。也就是说，罗尔可以选择个
人互联网求助，而小铜人如果
想帮助他，可以寻找有公募资
格的慈善组织进行合作募捐。

但是目前，具有公募资格
的慈善组织仍是少数。记者从
山东省社会组织管理局了解
到，山东共有 39 家具有公募资
格的慈善组织。有的地市只有
一个“见义勇为基金会”，如果
当地有人想申请一个助学募
捐，找这个基金会显然不合适。

济南慈善总会的刘先生表
示，目前还没有组织或者个人
向他们提出合作意向，也没有
相关规定显示可通过什么流程
来实现。“《慈善法》颁布后，细
则也会随之出台，经民政部门
审核认定资质后，我们完全可
以和一些组织及个人合作。”

山东省社会组织管理局相
关负责人也表示，《慈善法》刚
刚出台，一些后续措施需要完
善，比如增加具有公募资格的
慈善组织、完善募捐流程等，目
前这些工作正在推进中。

瞄准现代城市产城融合

长长清清区区构构筑筑多多元元化化产产业业体体系系高高地地
本报见习记者 张展
通讯员 李娜 王新勇

建设项目搭“轻轨”快车

“近几年的招商工作明显
轻松了很多。”长清区大项目办
工作人员郑伟介绍，其中让他
感触最深的便是房地产项目。
长清优良的居住环境，吸引了
国内多家知名开发商，已建成
恒大绿洲、鲁商常春藤、鲁商御
龙湾、建邦原香溪谷、中建赢
园、中建长清湖、润和山居、耕
读世家、康桥圣菲等高档社区。

随着轻轨R1线、长清黄河
公路大桥明年通车，济菏高速
互通立交工程推进，长清房地
产业也迎来发展机遇。据了解，
目前，长清正和碧桂园、西城置
业、龙湖地产等大型房地产开
发商洽谈，策划推出具备挂牌
条件的海子洼片区、银东花苑、
小柿子园等 13 个地块。仅今年
1-10 月份，长清区完成房地产
投资 32 . 2 亿元，施工面积 320

万平方米，销售面积 42 . 4 万
平方米，销售额 22 . 7 亿元。

借势“轻轨时代”，长清将
积极推进主城区、大学科技园
和济南经济开发区三大片区开
发建设，开展城市建设招商引
资，破解城市开发困局。

产业园区“筑巢引凤”

“长清拥有12所高校、近20
万师生的大学科技园；有规划
面积30平方公里、进驻企业近
200家的济南经济开发区；还有

已经纳入全市发展战略、具有
京沪走廊高端产业承载地之称
的济南创新谷。这三大园区将
成为长清区招商引资的主要载
体。”长清区大项目办相关负责
人介绍。

大学科技园为长清区移动
互联网产业规模化、打造科技
创新中心提供了优越的先天条
件。长清区还推动高校、科研院
所、企业协同创新，实现产学研
融合成果转化，先后促进86家
企业与这里的高校院所签约，
推动17家企业结盟成立全省首
家移动互联产业联盟。济南经
济开发区已形成高端机械装备
制造、出版印刷发行、高端物流
和现代服务三大主导产业，进
驻各类企业近200家。

西联动力、创新大厦等新
兴载体也为电子商务、信息产
业孵化提供产业聚集空间。

“四个转型”布局方向

长清以压力容器制造、粗
放式建筑方式为主的传统产业

正逐渐转向精密制造和智能制
造。以长兴、汇富、通发等为代
表的建筑产业化正在崛起，以
楼梯、墙板等为主的建筑部件
年生产能力已超过 100 万立方
米，在一定程度上替代了传统
建筑产业。部分压力容器企业
也在转型升级中转向了环保产
业。从2015年长清区产业转型
升级“成绩单”即可看到转型升
级的威力——— 百家环保企业年
均产值增长15%以上；全区百
家重点企业中有70多家实现了
三年倍增；奥图、北辰2家企业
已在新三板上市；全区实现进
出口总额8355万美元，同比增
长18 . 5%，增速全市第一。

转型升级的内涵在长清区
得到更多延伸：“内转外”，引导
企业由国内市场向国际市场转
型发展；“粗转精”，引导传统粗
加工企业向精密制造、智能制
造企业转型发展；“散转聚”，由
分散经营向集聚抱团发展转
型；“股转市”，鼓励企业通过股
份制改革，加快上市步伐，提高
企业融资能力。

12月1日，罗尔事件暂时告一段落——— 中午，罗尔、刘侠风致歉
并称要捐出所得267万善款成立白血病患儿救助专项基金，被批

“套路深”；下午出现“神转折”，深圳市民政局、罗尔、刘侠风及腾讯
方面四方沟通达成一致意见，微信平台将在3天内把两个公众号

（“P2P观察”和罗尔个人公众号）所得2626919 . 78元赞赏资金原路退
回至用户零钱包。但罗尔事件余波未平，不少人继续追问，官方慈
善和民间公益为何没能发挥相应的作用？

作为西部城区的主阵地，长清即将迎来“轻轨时代”、长清黄河
公路大桥开通等带来的发展机遇。随着华谊兄弟电影文化城项目
的签约、创新谷纳入全市发展战略以及高新技术、移动互联网、电
子信息等产业项目的入驻和一批城市建设项目的实施，按照“新兴
产业规模化、主导产业高端化、传统产业品牌化”的目标，长清构筑
起多元化的产业体系，为长清注入新生机，并向产城融合、宜居宜
业的现代城市新区迈进……

面对质疑，罗尔接受采访时失声痛哭：“没人关心我的女儿，只想知道我是不是骗子。”

建设中的长清黄河公路大桥，预计2017年通车。 通讯员 王新勇 孙焕顺 摄

罗尔“卖文救女”
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